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Zusammenfassung.

        
Karzinoide sind seltene Tumore enterochromaffiner Zellen insbesondere des Darmtraktes. Das Karzinoid-Syndrom mit systemischer Ausschüttung von Serotonin und anderen vasoaktiven Substanzen führt zur typischen Symptomkonstellation Hyper- oder Hypotension, Bronchospasmus, Tachykardie, Durchfall und/oder Flush und tritt vor allem bei hepatischer Metastasierung der Karzinoide auf, fatale perioperative „Karzinoid-Krisen” sind möglich. Wir berichten über einen Patienten mit Karzinoid-Syndrom bei Lebermetastasen, bei dem eine Hemihepatektomie durchgeführt wurde. Zur Prophylaxe erhielt der Patient präoperativ Antihistaminika, Kortikosteroide und eine kontinuierliche Somatostatininfusion. Neben invasivem Monitoring erfolgte intermittierend die Messung der Serotonin- und Katecholaminkonzentration. Unter Somatostatininfusion fielen zwar im Verlauf die anfangs erhöhten Serotoninkonzentrationen ab, trotz Abklemmen der Leberpforte (Pringle-Manöver) trat jedoch ein Serotonin-Konzentrationsanstieg während Leberresektion auf, verbunden mit einem Abfall des Blutdrucks, des peripheren Gefäßwiderstands und des zentralvenösen Druckes, welcher durch Volumengabe und Noradrenalininfusion beherrschbar war. Trotz Somatostatin-Infusion scheint daher die Serotoninfreisetzung unter chirurgischer Manipulation nicht vollständig supprimierbar.


      
        
Anaesthetic Management for Hemihepatectomy in a Patient with Carcinoid-Syndrome.

        
Carcinoids are rare tumors of enterochromaffin cells. The carcinoid-syndrome most often occurs with hepatic metastases of carcinoids and is evoked by release of serotonin and other vasoactive substances, leading to typical symptoms such as hyper- or hypotension, bronchospasm, tachycardia, diarrhoe, and flushing. A lethal perioperative ”carcinoid-crisis“ may occur. We report on a patient with carcinoid-syndrome due to liver metastases undergoing hemihepatectomy. For prophylaxis, the patient preoperatively received H 1- and H 2-histamine-receptor antagonists, corticosteroids, and a continuous somatostatin infusion. Besides monitoring cardiovascular variables we intermittently measured serotonin- and catecholamine concentrations. Initially increased serotonin concentration decreased during the course of anaesthesia. However, it increased again during liver resection despite Pringle's manoeuvre and was associated with a decrease in arterial pressure, systemic vascular resistance, and central venous pressure. Hypotension was treated by volume and     noradrenaline infusion. Thus, despite somatostatin infusion   serotonin release is still possible, especially during surgical   manipulation.
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